## Le Branvignier Branvignier Par Bernard Périé

i vous voyez, dans les feux du soir, sortir d'une drôle de cahute un homme entouré de vapeur, ce n'est pas le diable, mais un diable de bonhomme. Distillateur ou bouilleur de crus – qu'ils disent – mais chez nous on sait que c'est un Branvignier (on dit Brandevignier dans certains coins du Morvan). Explication régionale : la brande est un ensemble de branches tressées entre elles – le plus souvent du genêt – le reste « vignier » se passe de commentaire ; brande le produit qui brûle et qui chauffe et vignier ce que l'on met dans l'alambic – explications sous toutes réserves –.

Notre distillateur parcourt la campagne comme l'ont fait sa mère, son père, son grand-père, trois générations successives. Au début du siècle avec un petit alambic tiré par un cheval et petit à petit, la mécanisation aidant, une machine de plus en plus grosse tirée par un tracteur.

Je l'ai découvert un soir du côté de Préporché au détour d'un virage et à proximité d'un ruisseau indispensable à son activité. Autour de lui, portant des fûts pleins de fruits, une cour essentiellement masculine anxieuse du résultat de la distillation et regardant le précieux liquide couler de l'alambic pour la première passe, puis pour la seconde afin de lui donner le degré voulu en subtilisant au passage un peu du précieux breuvage; il paraît qu'autrefois les dames venaient avec un morceau de pain en recueillir quelques gouttes et les laveuses tapant du battoir dans le ruisseau tout proche se réchauffer avec.

De canton en canton, de Luzy à Moulins-Engilbert, de Fours à Saint-Pierre-le-Moutier, de Magny-Cours à Issy-l'Evêque, et de Montigny-en-Morvan à Villapourçon, il suit le chemin immuable de ses ancêtres, attendu par les uns, espérés par les autres, annoncé par le journal. Dans le passé, il prévenait l'instituteur qui en parlait à ses élèves, à charge pour eux d'avertir les parents. Ils s'installe toujours au même endroit pour quelques jours en fonction de l'importance



